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Ваше слово, товарищ ваучер!

ОН ПАДАЛ, ВНОВЬ ВСТАВАЛ И ДАЛЬШЕ
ЬРЕЛ УНЫЛО

Отдел экономики «НС!» пред
ставляет очередной обзор вау
черизации всей страны. По тра
диции благодарим всех экспер
тов, принявших участие в рабо
те над материалом. Телефон от
дела экономики 56-91-12.

Завершается первый промежу
точный этап ваучеризации всей 
страны, когда чеки уже давали, 
но вкладывать их было еще нель
зя. С началом зимы система при
ватизационных чеков начинает 
действовать. С 1 декабря кроме 
операций купли-продажи с вау
черами можно будет делать то, 
для чего они, собственно гово
ря, предназначены, — вклады
вать. По-прежнему большинство 
населения не ведает ничего про 
вышеозначенную операцию.

Но сперва, по традиции, об
зор стоимости приватизацион
ных чеков за истекший месяц. 
В начале ноября, как и в пре
дыдущие тридцать дней, ста
бильно держался низкий курс: 
биржевая стоимость чека коле
балась от 2 до 4 тысяч рублей, 
в частных сделках (так 
мы будем обозначать скупку- 
продажу ПЧ торговыми точка
ми, сделки между частными ли
цами и скупку чеков коммерче
скими структурами у граждан

Депутатская площадь

ЭТОТ СТОН У них
СЪЕЗДОМ ЗОВЕТСЯ...

Если сьезды открываются, 
значит, это кому-нибудь нужно. 
Значит, кто-то до сих пор счи
тает, что он в состоянии ре
шить проблемы государства. И 
значит, что этот кто-то вновь 
с интересом будет следить за 
нескончаемыми перепалками 
народных депутатов, их выступ
лениями. Вопрос «быть или не 
быть» сьезду снят с повестки 
дня. Но даже сами депутаты до 
сих пор не уверены, что им 
необходимо встречаться. Что 
эта встреча будет встречей доб
рых друзей-единомышленников. 
Но тем не менее, она будет.

И накануне этого события 
народные избранники России от 
Свердловской области встрети
лись с депутатами областного 
Совета. (Из 31 депутата, кото
рым избиратели доверили защи
щать свои интересы, на встре
че было лишь 16).

Практически в речи каждого 
выступавшего звучала надежда 
на консолидацию, разум, конст
руктивное взаимодействие всех 
слоев общества. Но говоря од
ни и те же слова, наши депута
ты вкладывали в них различ
ный смысл.

— Необходимо поддержать 
Гайдаоа, — считает С. Н. Ива- 
hôb, и хотя он выступает про
тив «Закона о правительстве», 
считает, что исполнительная 
власть должна быть сильной.

— Есть ли у вас какая-то об
щая концепция, собираетесь ли 
вы вместе?

— Практически нет. На по
добных встречах присутствует 
не больше 5—7 человек.

— Я не согласен с тем. что 
правительство нужно оставить,— 
считает депутат Н. И. Лаптев. 
Его поддерживает и депутат 
В. И. Севастьянов.

— Слишком велика цена ре
форм,— еще раз подчеркивает 
В. Б. Исаков, — мы вверглись 
в худшую, чем командно-ад
министративная, систему. А 
Президент ни перед кем не от
вечает. Сьезд, только он. может 
спросить с Ельцина. Такой ре
формы. что проводит нынешнее 
правительство, быть не долж
но.

Давно замечено, что лучшая 
защита и предвыборная про
грамма—это критика. Благода
ря ей многие из нынешних де
путатов стали таковыми, благо
даря ей до сих пор популярны. 
Но вернемся к краткому пере
сказу выступлений депутатов 
России. Нужно вспомнить, кто 
есть кто.

Достаточно резким, хотя и 
не блещущим новизной, было 
выступление депутата России 
Сорокина:

— Девяносто пять процентов 
населения стало жить, благо
даря реформам, не просто пло
хо, а очень плохо. Все «измы» 
давно нужно отбросить. Какая 
разница — фашизм, социализм 
или капитализм? Лишь бы на
род хорошо жил.

— Необходимо восстановить 
государственный контроль, — 
считает Машков,— за эти годы 

ПОГОДА
26—27 ноября по области ожидается холодная погода, 

температура воздуха ночью 20—25, днем 15—20 градусов 
мороза, без осадков. 26 ноября в южных районах неболь
шой снег, слабая метель, температура воздуха ночью 
12—17, днем 11 —16 градусов мороза.

для дальнейшей перепродажи) 
цена ваучера колебалась в пре
делах 1—3 тысяч, банки пред
почитали скупать чеки на бирже, 
не делая самостоятельной оцен
ки стоимости чека. Иных сде
лок (так будут обозначаться не
традиционные операции с ПЧ 
типа обмена чеков на кварти
ры, ТНП и т. п.) было зафикси
ровано крайне мало. Ряд ком
мерческих торговых точек пред
лагали в обмен на чеки товары 
на определенную сумму, осу
ществляя таким путем своеоб
разную котировку ПЧ — макси
мальный курс составлял в нача
ле ноября 3 тысячи рублей.

Как предполагали многие, к 
середине месяца значительно (в 
несколько раз) увеличилось 
предложение чеков при более 
медленных темпах роста спро
са на них.

Увеличение предложения свя
зано, конечно же, с тем, что 
все больше граждан из потенци
альных превращались в реаль
ных обладателей ваучера, полу
чая последние в пунктах выдачи. 
К концу месяца заметно удли
нились очереди за чеками. Не 
столь резкое увеличение спро
са по-прежнему обьясняется вы
жидательной позицией тех, кого 

мы ничего не создали. Такого 
всплеска коррупции мир еще 
не знал. «Закон о государст
венных служащих» может все 
поставить на свои места.

— Сегодня нам необходим 
договор на уровне федерации. 
Если он будет, — считает Л. П. 
Мишустина,— то никто не смо
жет сказать о развале нашего 
государства.— Отношение между 
федерацией и областью — тема 
выступления Мишустиной на 
предстоящем сьезде. Все уста
ли от того, что не знают свои 
права и обязанности. Если 
сьезд примет первую главу Кон
ституции, то многие проблемы 
будут сняты.

— Постоянные конфронтации 
между исполнительной и зако
нодательной властью ни к че
му доброму не ведут,— мнение 
В. С. Сурганова (В. Пышма) 
могут разделить многие и мно
гие.— Мы что, не замечаем, что 
производительность упала на 
60 процентов? У реформ, кото
рые проходят, должны быть бо
лее четкие социальные ориен
тиры. А иначе для кого они?

— Перестаньте искать винов
ных и задавать извечные рус
ские вопросы «Кто виноват?» и 
«Что делать?»—призвал В. Ф. 
Бок.— Нет уже и Рыжкова, и 
Павлова, но не будет и Гайда
ра—лучше, что ли, будет? Нужно 
просто выполнять те решения, 
что уже приняты. Например, 
решение об индексации по сбе
регательным вкладам. (А этот 
вопрос волнует не одну тысячу 
избирателей). И о чем можно 
говорить, если до сих пор не 
отвечено на 300 наших депу
татских запросов!

— Кто бы ни был в прави
тельстве, — считает Л. И. Ко
ган,— государство сильно людь
ми. А нашим людям, пережив
шим этот год, уже ничего не 
страшно.

И главное, мы забыли, что 
мы говорим от имени избира
телей. А каков народ, таков и 
его голос. Пусть его и услышит 
правительство.

И этот голос на сьезде, види
мо, будет очень строгим. Пото
му что депутаты собираются 
спросить с правительства и «за 
преступления перед народом», 
и «за то, что не выполняются 
решения», принятые раньше, и 
«за ценовую политику и высо
кие налоги», и, видимо, еще за 
плохую погоду. Вопросы, как 
стон.

♦ • *
Экспресс - опрос, проведен

ный кадровым центром, утвер
ждает, что большинство людей 
даже не помнит фамилии своих 
депутатов, более 50 процен
тов больше не интересуются 
телепрограммами, посвященны
ми сьезду. Из 600 человек 
лишь 21 знают такую фамилию, 
как Исаков. Доверием пользу
ются депутаты Травкин, Шахрай. 
Лишь 2 процента опрошенных 
ответили, что депутаты оправ
дали их надежды.

Ж. КОРНЕТ. 

чеки интересуют. Не увеличилось 
и число специализированных ин
вестиционных фондов, аккуму
лирующих ПЧ граждан (для крат
кости будем обозначать их как 
«спецфонды»), так как прави
тельственным Положением о 
спецфондах предполагается жест
кая и громоздкая процедура ре
гистрации и лицензирования, 
предусматривающая, в частно
сти, регистрацию спецфондов 
только «как работающих с че
ками» и ничем более не зани
мающихся.

К середине ноября, отчасти 
благодаря усилиям правительст
ва и Президента, принявших не
которые меры для повышения сто
имости чека, курс ваучера не
сколько поднялся. Квота обяза
тельного обмена акций на вау
черы была повышена до 80 про
центов, принято решение о вы
купе земли над приватизацион
ным обьектом, изменилась ин
вестиционная привлекательность 
различных отраслей промышлен
ности. Все вкупе сыграло на по
вышение стоимости чека до 6 ты
сяч (биржа), 3,5—4 тысяч (ча
стные сделки), а в ряде случаев 
(торги на столичных биржах, 
скупка чеков коммерческими 
структурами) курс ваучера скак
нул до 7—11 тысяч рублей за 
чек.

Теперь о вложении чеков в 
акции.

-------------------------------------------Фоторепортаж

ЕВРЕИ НЕ ТЕРЯЮТ «БОДРОСТЬ»
Особая ноосфера, я бы ска

зал, царила в профилактории 
ЗИКа «Бодрость» в течение 
прошедшей недели. На семинар 
об истории и устройстве госу
дарства Израиль съехались 
в Екатеринбург студенты из 
Челябинска, Магнитогорска, 
Перми, Саратова и даже Биро
биджана. Разумеется, были 
екатеринбуржцы и. тагильчане

Эксперты прогнозируют край
не низкий доход от купленных 
за ваучеры акций. Объем годо
вого дохода на один чек по раз
личным прогнозам составит не 
более 800 рублей, ставка диви
денда в среднем оценивается 
не более одного процент^ — 
от таких цифр становится смеш
но.

По некоторым оценкам, наи
более доходными могут быть 
вложения чеков в нефтеперера
батывающую, газовую и легкую 
промышленность. Крайне мало
доходны будут на сегодняшний 
день вложения в транспорт и 
связь, торговлю и заготовки.

Необходимо учитывать также, 
что население постараются при
влечь обещаниями высоких диви
дендов по акциям, которые бу
дут предложены в обмен на че
ки. При этом население может 
не разглядеть одной хитрости: 
чем выше выплачиваемый диви
денд, тем меньше средств оста
нется у предприятия, чтобы на
править на развитие ссбственно- 
го производства, что в будущем 
приводит, как правило, к разва
лу этого производства. Вышеука
занное не относится к процент
ным ставкам, которые устано
вят инвестиционные фонды.

Наиболее интересно сложится 
ситуация с покупкой земли за 
ваучеры. Нормативно вся про
цедура более чем не определе

(нижние). Они здесь жили, 
питались, веселились, пели мо
литвы на иврите, слушали кон
церты мастеров искусств и лек
ции двух преподавателей из 
Израиля — Иосэфа Иовэля и 
Аны О ликер. И все это — на 
деньги всемирного сионистского 
агентства «Сохнут». Как про
комментировал мне руководи- 
.тель Уральского бюро, этого 

на, принято только общее ре
шение. На данный момент вы
купать землю под приватизаци
онным объектом можно только 
за ваучеры, и если не менее 60 
процентов акций предприятия 
(все, что не досталось трудово
му коллективу) продано тоже за 
чеки. В этих условиях курс вау
чера в регионах с высокой эко
номической оценкой земли (к 
ним отнесен и Екатеринбург) 
существенно подрастет.

В любом случае, «земельная» 
наполняемость чека резко по
вышает его стоимость. Вероят
но. популярной будет следующая 
операция: предприятие выкупа
ется вместе с землей, затем лик
видируется, а земля остается тем 
капиталом, который обладает 
большей доходностью, стоимо
стью и ликвидностью, чем само 
предприятие. В городах вауче
ры можно пустить на выкуп зем
ли под приватизированным жи
льем, избежав, таким образом, 
резкого повышения квартплаты 
после определения местных ста
вок арендной платы за землю.

Эксперты отмечают, что все 
это позволяет рассчитывать на 
повышение стоимости чека, осо
бенно если правительство и 
дальше будет предпринимать це
ленаправленные усилия для под
держания ваучерной кампании. 
Однако курс чека будут сби
вать, во-первых, мощные анти- 
ваучерные пропагандистские

агентства Юда Вагнер, по рус
ским меркам мероприятие 
обошлось дорого, а по из
раильским — дешево (см. курс 
валют).

Основная цель семинара — 
не агитация за выезд из Рос
сии (всех репатриировать —■ 
утопия), а просто — инфор
мация о государстве Израиль, 
поддержание живой связи с 
исторической родиной, ощуще
ния общности, «духовной авто
номии» евреев, живущих в 
диаспоре.

Кстати, этот «духовный суве
ренитет», корпоративность и 
взаимовыручка — не плод ми
фического «жидомасонского за
говора», а традиция, уходящая 
в глубину веков. Вот и на этом 
семинаре, который завершился 
праздничной встречей субботы 
(каббалат шабат), вспоминали 
о системе гонцов, которые со
держались на деньги диаспор 
в разных странах мира и раз
носили новости по гигантской 
территории от Европы до Ки
тая о жизни евреев, об их оче
редных погромах и гонениях.

Вспоминали здесь и о систе
ме французских зеркал в сред
ние века — своего рода све
товой азбуке Морзе, позволяв
шей передавать информацию 
на большие расстояния. Пу, а 
«Сохнут» — молодая система 
связи, ей всего полтора века. 
И можно не сомневаться, что 
если в России объявят трево
гу — первыми ее услышат в 
Израиле. Русских евреев не ос
тавят без помощи — в этом я 
как-то не сомневаюсь.

Л пока — многие евреи про
должают жить, работать и 
учиться в России, искать свою 
нишу в политической, социаль
ной структуре, не зарясь на

кампании; во-вторых, резко рас
тущий объем предложения как 
на первичном рынке (предложе
ние чеков населением), так и на 
вторичном (перепродажа уже 
скупленных ваучеров).

Что приятно — газета «Ком
мерсантъ» называет Екатерин
бург среди будущих «всероссий
ских ваучерных рынков», с чем, 
в общем-то, можно согласиться. 
По нашим оценкам, котировка 
ваучера в Екатеринбурге пред
ставляет собой как бы средне
взвешенную, но на определение 
курса играет очень ^много сто
ронних обстоятельств.

В ближайшее время прогнози
руется стабилизация стоимости 
чека на достигнутом к концу но
ября уровне (в среднем 5 тысяч 
рублей за чек), затем небольшой 
рост. В дальнейшем что-либо 
предсказывать трудно, так как в 
игру еще не включились инвест
фонды, банки и сами акциони
руемые предприятия. Опять же 
— правительство наше непред
сказуемо. Получат развитие так 
называемые «двуобменные» опе
рации. Например. Уралкомбанк 
меняет на чеки свои сберега
тельные сертификаты, доход по 
которым установлен в 55 про
центов годовых. Эти сертифика
ты обладают большой ликвидно
стью, но ограничен срок их дей
ствия — год. Вполне возможен 
резкий рост обьемов обмена че
ков на товары народного пот
ребления, так как коммерческие 
структуры обладают возможно
стью поразить наше воображе
ние высокими розничными це
нами.

В любом случае наш совет ос
тается прежним: не торопитесь!

Эдуард ХУДЯКОВ.

границы и территории. Понят
но, что, имея за спиной Эрец 
Исраэль, легче быть лояльным 
к происходящим процессам, не 
ввязываться в националисти
ческую склоку. Другим этни
ческим группам определиться 
труднее — создавая свой 
«эреЦ» на территории Федера
ции, они подкладывают мину 
под целостность России.

Но. кстати, евреев вынуди
ли создать свое государство 
методом геноцида в годы вто
рой мировой войны. В целях 
выживания понадобился тыл— 
они его создали. Израиль — 
это то, что «за Волгой», это их 
«Урал». И можно с уверен
ностью сказать, что если арабы 
их все-таки «выкурят» с Ближ
него Востока — евреи найдут 
свои исторические корни на 
любом другом участке земной 
суши, включая Антарктиду, и 
начнут новый этап репатриа
ции.

Этот уникальный опыт выжи
вания изучать надо, а не унич
тожать вместе с его носителями! 
Поэтому я лично сожалею, что 
семинары и прочие сходки на
ших евреев не транслируются 
по телевидению. (Кроме ред
ких КВН). Остается единствен
ное средство распространения 
передового опыта — устный 
анекдот. Слышали? >

Еврейская женщина прихо
дит на помойку с ведром, ви
дит: мужик пьяный валяется. 
Внимательно осмотрела его, 
ощупала, удивилась: «И кто его 
выбросил?! Ведь он же еще 
послужить может!».

С. ЛЬВОВ.
ИЛ СНИМКАХ: еврейская 

девушка читает мол .твы да
же во время ужина; кагал.

Фото А. ПОРУБОВЛ.

артемовский:
РЕФОРМА В ПРОВИНЦИИ

А ХОРОНИТЬ

ГДЕ?
В районе началась реорганиза- 

>пия совхозов. Процесс идет не 
без проблем: поскольку все 
угодья предстоит поделить 
между работниками хозяйств, 
до сих пор не очень ясно, как 
быть с землями общего поль
зования.

ЗА ТРИ—
И СЕГОДНЯ

С ноября одна поездка по го
роду обходится гражданам в 
три рубля. Па работу в авто
транспортное предприятие 
вновь принимаются билетерши.

БЫЛО БЫ ЧТО

ПРОВЕТРИВАТЬ
Постепенно начинают налажи
ваться разрушенные за годы 
перестройки заводские связи. 
Артемовский машиностроитель
ный завод отправил в этом го
ду несколько циркулярных 
вентиляторов в Пакистан.

И ДЕНЬГАМИ

НЕ ЗАМАНИШЬ
Постаиовлепием главы админи
страции города увеличены рас
четные нормы питания доно
ров с 40 до 100 рублей и вы
платы за сданную кровь с 60 
до 150 рублей за 400 мл. Па 
эти цели из бюджета выделя
ется 2400 тысяч рублей.

Однако количество доноров 
все равно неуклонно сокраща
ется.

ПИТЬ МЕНЬШЕ

НЕ СТАЛИ
За десять месяцев этого года 
в два раза, по сравнению с 
прошлым, увеличилось количе
ство задержанных в нетрезвом 
состоянии: с 1815 до 2974 че
ловек. Да и сами услуги вы
трезвителя дешевыми нс назо
вешь — почти тысячу триста 
рублей должны заплатить лю
бители выпить за одно посе
щение.

СТРАННАЯ

ИСТОРИЯ
Купить американскую гумани
тарную помощь может любой 
житель Артемовского. Для 
этого нужно только дойти до 
магашиа «Забота». Дезодоран
ты, кремы, зубочистки, салфет
ки и даже солнцезащитные 
тайваньские очки можно при- 
oöpceiii по смехотворно низкой 
цепе: крем —■ 25 рублей, дезо
дорант — 20 рублей, очки — 
100.

По как ни странно, местные 
жители не штурмуют магазин 
и, более того, редкий покупа
тель остановит свой взгляд на 
американском «подарке». Чем 
объяснить такое равнодушие, 
нс знаю. В магазинах города 
выбора промышленных и про
довольственных товаров почти 
пет. Л цепы зачастую выше, 
чем даже в Екатеринбурге.

ХОЛОД

НЕ ТЕТКА
Похоже, что проблемой помер 
один в этом году (впрочем, 
как и в прошлом) грозит стать 
теплоснабжение. И причин то
му множество. Егоршинская 
гидроэлектростанция, построен
ная еще по плану ГОЭДРО, 
давным-давно переработала 
уже все и всякие допустимые 
нормы. Шутка ли, в следую
щем году опа будет отмечать 
свое семидесятилетие. Как ут
верждают местные остряки: 
«Там еще Лепин кепкой махал». 
Во всем СНГ пет таких уста
ревших станций, как эта, и ее 
мощностей давным-давно уже 
не хватает. В прошлом году в 
большинстве квартир города 
температура не поднималась 
выше 12—14 градусов тепла, 
не говоря уже о предприятиях. 
Многие граждане и даже це
лые дома отказывались пла
тить квартплату.

Правда, это никоим образом 
не сказалось па зарплате энер
гетиков (обогреватели работа
ли на полную катушку в каж
дой квартире), которые и по 
сей день держат пальму пер
венства, опережая по доходам 
железнодорожников и шахте
ров.

Проблему с теплом можно 
решить только с пуском новой 

ТЭЦ, которая, кстати сказать, 
строится с 1985 года и в но
ябре ее пытались запустить, но 
увы.

Па 25 ноября в городе наме
чено общее совещание со спе
циалистами. «Свердловэнерго» 
и представителями правитель
ства области.

Если и они не смогут по
мочь, то действия местных жи
телей предсказать сложно.

НИ «ТПРУ», 

НИ «МУ»
Па Артемовском молокозаводе 
и в птицесовхозе «Красногвар
дейский» побывали специали
сты итальянского концерна 
«Чизиа». Они пытаются разра
ботать программу по обеспе
чению Свердловской области 
продовольствием и инвести
циями.

По словам директора молоко
завода А. Смирнова, итальян
цам многое понравилось, хотя 
они не упустили случая отме
тить, что оборудование завода 
отстает от среднеевропейского. 
Там могут хранить молоко не
сколько дней, а у нас лишь 
считанные часы.

Однако, что ни говори, но и 
проблемы наши отличаются от 
европейских: загрузить бы сей
час завод работой, вот что вол
нует директора. По сравнению 
с летом количество молока, по
ставляемого ежедневно на за
вод, сократилось с 40 до 
15 тонн. И коллектив вынужден 
работать всего четыре дня в 
неделю.

По существующему законо
дательству, акционирование за
вода должно идти вместе с хо
зяйствами - производителями 
молока. Последние же сейчас 
находятся в плачевном состоя
нии. Процесс упадка коснулся 
пс только производства, но и 
технологической и трудовой 
дисциплины. Па комплексах 
грязь, коровы стоят в навоз
ной жиже, а работники при 
этом могут сидеть часами в 
комнатах отдыха. Ö каком .мо
локе может идти речь, если во 
многих хозяйствах кормов хва
тает только на поддержание 
жизненных сил у буренок?

Так что, как говорят, куда 
ни кинь, всюду клин. Итальян
цы, конечно, могут нам помочь, 
но главное — разобраться са
мим с собою.

«КАК ЖИТЬ
ДАЛЬШЕ?» —

все чаще и чаще задают себе 
вопрос работники некогда бла
гополучнейшего Егирши некого 
радиозавода, входившего в 
свое время в Министерство 
средств связи. Прежнюю хо
рошую жизнь заводу обеспечи
вал госзаказ па специальную 
технику (что-то связанное с 
обороной) и коротковолновые 
радиостанции. Нельзя сказать, 
что продукция эта сейчас ни
кому пс нужна. Нужна, но... 
Общий спад экономики и со
кращение военных расходов 
сделали свое дело. С мая ра
бочие завода получают зар
плату примерно раз в два ме
сяца (к тому времени ее «съе
дает» инфляция и долги). По
следние же месяцы большую 
часть трудового дня вообще 
приходится проводить в курил
ках. 1 ак что какие тут день
ги? Многие теперь на работу 
нс ездят, а ходят, а вместо обе
да в столовой — сухой паск 
из дома. Высококвалифициро
ванные кадры разбегаются, со
глашаются на более «низкий» 
труд со стабильной зарплатой.

По мнению генерального ди
ректора К. Ф. Моркииа, это 
закономерный итог разруше
ния промышленности:

— Если за три предыдущих 
года выпуск военной техники 
сократился па 24 процента, то 
только за один этот год на 
68 процентов. Оборонные пред
приятия находятся в тяжелей
шем положении и радиозавод 
не исключение. На следующий 
1'од госзаказ нам обещан, но 
что и как будет, сказать слож
но. Общая неплатежеспособ
ность может свести на нет лю
бые благие начинания.

До конца года ситуация на 
заводе, по всей видимости, не 
улучшится. И новогодний стол 
от яств у радиозаводчан пс 
сломается. Но дело даже, в 
конечном итоге, не в этом, а 
в том, с кем собирается наше 
правительство поднимать эко
номику.

А. НЕМЧЕНОК.
А. КОРЕЛИН, 

Е. ЩУПОВА.
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нд смену!

Так уж получилось, что в основном материалы 
сегодняшнего «Сверстника» — на криминальную 
тему. И это, наверное, не случайно, ведь такова 
наша сегодняшняя жизнь. Стоит ли разделять 
преступный и непреступный миры — они ведь 
тесно переплетены, взаимосзязаны, и каждый 
из нас так или иначе живет по их законам. Не 
исключение и дети.

Картинки с натуры

«ДРАПНУТЫ И»
Их компанию обнаружили в 

'подвале во время очередного 
рейда пожарных. Частенько 
работникам этой службы при
ходится заставать в теплотрас
сах на чердаках, в подвалах 
ребят и девчонок то за «рас
питием», то, как в этот раз, 
за курением наркогиков.

С одним из ребят мне уда
лось побеседовать. Фамилию и 
учебное заведение я не назы
ваю — это условие, при кото
ром разговор мог состояться.

— Что ты куришь?

— «Доап», то есть коноплю. 
У нас на Урале «драп» беспон- 
товый *, а понтовый * растет в 
Средней Азии. Оттуда его к 
нам и завозят.

— Где ты покупаешь нарко
тик?

— Обычно на железнодо
рожном вокзале, на централь
ном рынке.

— И что, ты знаешь всех 
людей кто продает наркотик?

— Чет, не всех, только тех, 
с кем меня знакомят. Если я 
проболтаюсь, у кого покупаю, 
милиции или еше кому-ни
будь — меня убьют.

— А те, кто продает, — ку
рят?

— Нет, купцы * есть купцы.
— У тебя есть постоянная 

компания, с кем ты куришь?

Хроника преступлений несовершеннолетних

УЖЕ НЕ ШАЛОСТЬ
• Нередко сегодня в школах бывают случаи, 

когда мальчишки брызгают друг друга из газо
вых баллончиков. А вот то, что сделали в ок
тябре два 12-летних ученика 161-й школы — 
уже не шалость. В результате того. что они 
попробовали «испытать» жидкость собственно
го приготовления, потерял зрение ученик той 
же школы.

• Восемь преступлений, в числе которых, в 
основном, кражи вещей из автомобилей, совео- 
шили 14-летний Олег Я. и 15-летний Слава П. 
Друзья оказались за решеткой, однако им по
везло — амнистия.

ф Хулиганства, грабежи, вымогательства — 
вот «подвиги» семнадцатилетних Тани Н., Але
ши Ф. и Лены Р. Попалась эта группа на вы
могательстве и избиении девочки.
• Детей нередко можно встретить в составе 

преступных группировок Отчим несовершенно
летних Алены и Алевтины С «сколотил» груп
пу из 16 человек, 14 из них — дети. Компания 
совершила 12 преступлений, в числе которых, 
в основном, грабежи. Трагедия приняла новый 
виток: мать девочек, узнав о том, что твсрили 
ее муж и дети, — повесилась.

Анна МИХАЙЛОВА.

— Да, но новичков мы к се
бе не принимаем.

— Как часто ты куришь?
— Прибьет * — можно обку

риться*. А вообще, я в охот
ку курю, могу и месяц обой
тись без «драпа», другому каж
дый день нужно, да по 2—3 
раза.

— Сколько затяжек нужно 
сделать, чтоб поймать кайф?

— 5—6. Все зависит еще от 
способа курения — «парово
зиком», «через карту», «че
рез стакан».

— А смысл — чтоб при мень
ших затратах «задействовано» 
было большее количество че
ловек?

— Да, одного пакета ко

нопли хватает на 5—6 кося
ков *. Все это стоит пока 150 
рублей. В месяц на компанию 
нужно 3 тысячи.

— А на сколько человек хва
тает одного «косяка»?

— Человек на шесть.
— Ты колоться не пробовал?
— Пока мне и «драпа» хва

тает.
Мой собеседник — наркоман 

с двухлетним стажем. Он не 
чувствует пока опасности и 
считает, что бросить курить — 
пара пустяков. Но вот факт — 
после 9 класса, который он за
кончил на «отлично», уже дваж
ды поступал в техникум. При
чина, я думаю, именно в увле
чении коноплей.

«Драп» считается не сильным 
наркотиком. Но скольких за
тягивает, и со временем у этих 
людей неизбежно возникает 
потребность увеличить дозу, 
кто-то вообще «садится на иг
лу». Многие идут на преступ
ление, чтобы достать наркотик.

Подумайте, ребя.-î, стоит ли 
начинать?

Словарик наркомана.
* Беспонтовый «драп» — 

женские особи конопли.

* Понтовый — мужские осо
би конопли.

* Купец (или торговец) — 
продавец «драпа».

* Прибьет — возникнет же
лание покурить.

* Обкуриться — покурить.

* Косяк — папироса, куда 
«забивают» порошок конопли.

Анна ЧАРСКАЯ.

А ГОСПОДА ВСЕ ЖМУТСЯ
Службы занятости и т| 

есть везде. Но приносят

С этим вопросом мы обрати
лись к директору Красноураль
ской службы занятости Н. К 
Житковой.

По ее словам, на сегодняшний 
день вопросы трудоустройства 
учащихся остаются открытыми 
Руководители предприятий (а 
это, в основном, предприятия 
металлургической и химической 
промышленности) боятся брать 
на себя ответственность за не
совершеннолетних, к тому же

Если звезды зажигают...

МОЙ МАЛЕНЬКИЙ ФРИЦ
Я люблю Глеба Самойлова, 

бас-гитариста из «Агаты Крис
ти». Вот вам многие девочки 
пишут о тем, что у них не
счастная любовь, а тут — сов
сем другое дело. Они-то любят 
простых парней, а я — гения, 
звезду.

Я в Него влюбилась — как 
сейчас помню — на концерте 
9 ноября 1991 года. Я пошла 
за автографом (он и сейчас у 
меня хранится). Он так посмот
рел на меня, что я сразу в Не
го влюбилась. Мне так тяжело 
Его любить! У меня даже нет 
его фотографии! И по телеви
зору его редко показывают.

А самое ужасное то, что я ви
дела его недавно на улице с 
девушкой! Они шли вдвоем и 
прошли мимо меня. Он даже не 
посмотрел в мою сторону.

Я пришла домой и растопта
ла кассету с его «Фрицем» но
гами. Мне было так обидно! Я 
хотела порвать его автограф.

А потом хотела покончить с 
собой. Есть такая песня (не 
помню чья), там слева: «Да, в 
мире нет больше любви, а я 
водь еще не любила и, выйдя 
на балкон, шагнула за пери
ла» ... Я живу на двенадцатом 
этаже и решила именно так 
уйти из жизни. Я хотела разбе
жаться и выпрыгнуть. Но пос
мотрела вниз и увидела, что у 
соседей снизу висит белье на 
балконе. Представляете, какой

>удоустроиства подростков 
ли они пользу!

повсюду идут сокращения, да и 
с финансами сложно. На такую 
безынициативность предприятий 
повлияло также и их акциони
рование.

Когда вышло постановление 
о предоставлении мест для ра
боты школьников, то оказалось, 
что к началу летних каникул из 
345 было выделено 32 рабочих 
места. Тогда был заключен до
говор между службой занято
сти и ПТУ ЖКХ о предоставле

бы у меня был вид, если бы я 
запуталась в этом белье?!

Я передумала. Я решила лю
бить теперь Владимира Шахри- 
на из «Чай-Фа». А недавно я да
же записала снова «Маленько
го Фрица».

Девочки! Если ваш парень 
изменил, вы бросайте его и лю
бите другого!

А ты, «Сверстник», напечатай, 
пожалуйста, это письмо Пусть 
Он прочитает и все поймет. Я 
его еще немножко люблю.

Яна КУЗИНА,
16 лет. 

нии, организации и оплате рабо
ты подростков. Первым шагом 
их сотрудничества стало уча
стие 100 учащихся в очистке 
территории сгоревшего леса 
Ребята получили по полторы 
тысячи рублей и плюс к этому 
по 300 рублей дополнительно от 
службы занятости. Также эта 
организация выделила средства 
для поощрения тех, кто помогал 
в ремонте своих школ.

Были попытки связаться и с 
коммерческими структурами, но 
они потерпели неудачу. Напри
мер, фирмой «Сервис» был 

УРОК ТРУДА?
Пока — слава Богу! — есть еше в наших городах скверы и 

парки. Есть парк и недалеко от моего дома. Прошлым сентябрем 
в погожий день иду я по парку и не узнаю его. Рябины, боярыш
ник. яблони-дички, так радующие нас, окрестных жителей, вес
ной своим белым цветеньем, стоят ободранные, жалкие, с об
ломанными ветвями и макушками. И не отдельные деревья на од
ной аллее, когда хулиганит окрестная детвора, а сплошь.

Вот и виновники: на соседних деревцах боярышника сидят 
два пацана и, ломая веточки с ягодами, набивают полиэтилено
вые мешочки. Объясняют: «У нас урок труда. Мы с учителем 
пришли. Всем классом. Каждому надо не меньше полмешочка 
набрать — такое задание». Идет навстречу ватага девчонок и 
мальчишек, выполнивших задание. У некоторых старательных 
полные мешочки, у других по половине: зеленые яблочки — 
дички, розовая рябина, неспелый боярышник.

— Домой несете?
— Зачем? Учителю отдадим.
— Л ему зачем?
— Наверное, брагу ставить, — отвечает разбитной парнишка 

с двумя мешочками, — один домой понесу.
— А деревья не жалко?
— А чего жалеть? У нас урок труда.
Не называю ни парка, ни школы. Думаю, нет в этом нужды — 

типичная картина.
Никогда не встречал я школьников в этом парке (да и в дру

гих тоже) действительно за трудом: посадить или пересадить 
что-нибудь, обрезать сухие и ненужные ветви, убрать сухостой, 
привести в порядок аллеи. А вот ободрать неспелые плоды — 
это труд. Урок чего получили дети?

Может, школы возьмут на себя уход за соседними скверами 
и парками? По-настоящему, без показухи. А райсоветы оплатят 
им эту работу? Может, тогда дети научатся обращаться с де
ревьями и кустарниками хотя бы- возле своего дома?

Настала осень этого года. Прохожу парком. Вон висит сло
манная прошлой осенью макушка, а вот лежит почти на земле 
тонкая рябина. Торчат сухие ветви боярышника.

Урока труда пока не было... ,
Дмитрий ШАРАЕВ.

предложен такой вид деятель
ности, как уборка квартир Од
нако вскоре эта фирма прекра
тила свое существование. Это 
было единственное предложение 
коммерсантов...

Ведя постоянные разговоры с 
главами администрации, служба 
занятости добилась выделения 
помещения для учебно-произ
водственного центра «Трудовые 
ресурсы» В центре планирует
ся подготовка девушек, окончив
ших 9 и 11 классы, — вязаль
щиц и швей, и юношей — мас
теров по изготовлению деревян

ной посуды. В ПТУ будут от-, 
крыты курсы гувернанток, но 
все это лишь в проекте

Сегодня, если вы обратитесь 
в службу занятости — помочь 
вам не смогут. Мы можем лишь 
взывать к руководителям 
предприятий и коммерческих ор
ганизаций: своим участием вы 
сможете решить и материаль
ные проблемы подростков, и 
проблемы их занятости, тем са
мым оградив себя от посяга
тельств на вашу жизнь и соб
ственность.

Не жмитесь, господа!
Яна ЛАПШОВА, 

Денис БОПИХОВ, 
Дмитрий СЛОВИНСКИИ.

Красноуральск — 
Екатеринбург.

ф Я увлекаюсь группами 
»Высокая энергия», »Кино», 
«Технология», «Кар-мен» 
624356, г. Качканар, ул. 
Свердлова, 49—39, Наташе.

ф Молодая группа ищет 
аранжировщика, гитариста и

ФАН-КОНТАКТ
клавишника. У нас есть сло
ва, музыка. Если вы серьез
ные и талантливые, звоните 
io тел. 22-27-32 с 8 до 14 час. 
Свете.

Ф Есть возможность орга
низовать у нас в Екатерин
бурге официальный филиал 
фэн-клуба «Коррозии Метал
ла». Преимущества перед 
остальными: член фэн-клуба 
получает информационный 
бюллетень (каждые два ме
сяца), праздничные плакаты и 
фото с автографами, право 
бесплатного посещения двух 
концертов в год с участием 
«Коррозии Металла». Луч
шим фэнам раз в год будет 
оплачен проезд и посещение 
такого концерта в Москве и 
еще многое другое. Желаю
щие стать членами фэн-клу
ба «Коррозчи Металла» или 
помочь в . организации пи
шите по адресу: 620151, Ека
теринбург, главпочтампт, до 
востребования, Д. Ю. Мацко 
с пометкой «FAN—CLUB». 
Для получения ответа вло
жите в письмо конверт с на
писанным обратным адресом.

Репортаж с пристрастием яв»

ОН опустил глаза, щеки 
полыхают. Руки держит 
в карманах (что там — 

кулаки?). Одна нога чуть вы
ставлена вперед так, слозно он 
собирается принять от кого-то 
удар и именно поэтому выбрал 
такую позу. Изредка исподлобья 
он поглядывает на членов ко
миссии го делам несовершенно
летних. В его взгляде нет рас
каяния. Он смстрит в одну ТОЧ
КУ, где-то чуть ниже поверхно
сти стола, стоящего напротив, 
а когда поднимает глаза — ви
дится в них нечто вызывающее.

Пару раз Миша утвердитель
но буркнул в ответ на вопросы 
комиссии, сможет ли тот учить
ся. изменит ли свое поведение 
в лучшую сторону... Рядом 
мама, на каждый вопрос комис
сии— буря негодования и вы
крики: «Милиция виновата!
Школа не воспитывает!» Внем
лет ли призывам и уговорам ко
миссии по делам несовершенно
летних Ленинского района 
12-летний парнишка, когда за 
спиной у себя чувствует такую 
вот надежную материнскую за
щиту.

«ТРУДНЫЕ»
ВЗРОСЛЫЕ

На комиссию по делам несо
вершеннолетних приходят семь
ями. Семья... Как редко звучит 
сейчас это слово, чаще — мать- 
одиночка.

В маленький кабинетик рай
совета. где заседает комиссия — 
очередь. Боже! Сколько несча
стливых семей! В помещении 
после двух часов работы ста
новится невыносимо душно, 
тяжко, и, кажется, все это от 
того, что каждый приходящий 
сюда оставляет свою боль, свою 
безнадежность, злобу, отчая
ние и... надежду.

...Два брата Коля и Юра К. 
(по понятным причинам здесь и 
далее не называю фамилии и 
номера шкрл) известны всей ок
руге, не в первый раз они и на 
комиссии. В числе «подвигов» 
этих 11 и 13-летнего мальчуга
нов — воровство, мелкое ху
лиганство. Младший, Юрка, гре
шит сквернрсловием: «кроет» не 
трлько учеников, но и учителей. 
Для него, вертлявого, чему-то 
все время радующегося, заседа
ние комиссии — не более, чем 
веселое представление. Брат 
Коля воспринимает происходя- 
щее серьезно, а после слов 
классного руководителя Юрия 
Васильевича, чтр «Коля — пер
вый помощник для учителя, в 
хорошем смысле слова», у него 
появляется пурпурный румянец 
— стыдно за брата, за себя.

Мама, Любовь Андреевна, не
ожиданно для всех выкладыва
ет свои беды. Всего детей — 
восемь. Младшим девочкам, 
рожденным от второго брака, 

3 и 4 годика. Первый муж бо
леет психически, живет в обла- 
'сти. Дети ему не нужны. Когда 
Юра и Коля приезжали к нему 
в грсти — выгнал. В одной квар
тире, вместе с их семьей, про
живает человек, больной тубер
кулезом. Жилья ему не дают, а 
находиться с ним в одном поме
щении опасно...

Летом Любовь Андреевна 
лежала в больнице с одной из 
младших дочек, а Юрка с Ко
лей тем временем обворовыва
ли садовые домики — есть было 
нечего.

У кого-то из членов комиссии 
,вырывается вопрос: «Зачем вам 
детей-то столько?» В ответ ти
хое: «Не знаю, думала, все нор
мально будет».

Как вынудить отказаться та
ких родителей от роли пример
ных производителей? Назвать ли 
это беспечностью, безответст
венностью?.. А с другой сторо
ны — есть же прекрасные мно
годетные семьи. Счастливые ма
тери... Может, Любовь Андре
евна что-то упустила в воспита
нии детей, хотела устроить лич
ную жизнь, а получилось так, 
что материнская забота и лас
ка досталась лишь старшим де
тям. Не хватило на всех...

Пугает то, что и ее дети, сле
дуя примеру матери, нарожав 
большое количество детей, не 
смогут как следует заниматься 
их воспитанием.

А каким вырастет семикласс
ник Сережа Р., папа которого 
на заседании комиссии заявля
ет: «Я пил и буду пить»? Сына 
они с матерью решили отпра
вить к дедушке в Казахстан. Вы
ходит, родители расписались в 
собственном бессилии, но, же
лая для ребенка лучшего, на
вряд ли ему помогут. Как из
вестно, «благими намерениями 
дорога в ад вымощена».

...Перед комиссией — симпа
тичная, модно одетая девчонка. 
В свои тринадцать лет Мари
на Е. уже знает вкус свободы. 
За ней числится несколько краж, 
«распитие», бродяжничество. В 
последний раз не ночевала до
ма 20 дней, учиться не хочет. 
В прошлом году 2 месяца про
гуливала школу, устроили ее в 
учебно-производственный ком
бинат, чтоб хоть специальность 
получила — опять пропуски за
нятий. В школе официально она 
числится как второгодница, а 
по сути имеет сейчас образова
ние полных пять классов.

Всерьез за судьбу дочери 
обеспокоена мама. Боится вы
пускать ее из дому, чтоб опять 
не пропала. Но, видно, воспита
ние ей не очень-то удается.

Есть у Марины четырнадцати
летняя подружка Наташка. Тоже 
воровала, бродяжничала, потом 
сама пришла в инспекцию по 
делам несовершеннолетних с 
просьбой, чтоб устроили ее в 
ПТУ. Там сейчас и учится и не 
помышляет больше о побегах.

Какая судьба ждет Марину? На
верняка когда-нибудь раскается, 
поймет ошибки, захочет учить
ся, но как бы не стало поздно.

ШКОЛА
Вряд ли в практике работы 

комиссии можно найти такой 
«чистый» случай, когда причи
ной нелучшего поведения под
ростка можно назвать только 
родительские упущения в вос
питании. Определенная доля ви
ны лежит и на школе. Ведь 
именно она старается всеми си
лами избавиться от не желающих 
иметь «всеобщее и обязатель
ное», от тех, кто постоянно пор

БРОШЕННЫЕ

тит показатели по дисциплине 
и учебе. Свою педагогическую 
несостоятельность учителя при
крывают фразой: «В школе нам 
нужны те, кто хочет учиться». 
Но что важнее: безупречная ре
путация школы или судьбы де
тей?

Комиссии по делам несовер
шеннолетних нередко приходит
ся сталкиваться с типичными 
«школьными» случаями, когда 
разобраться во всем можно и 
в стенах учебного заведения. 
Пример тому: родители одной 
из школ обратились в комиссию 
с просьбой «вывести мальчика 
из класса», потому что тот до
пускает грубость в отношении 
учеников и учителей, срывает 
уроки. Вроде бы понятно благо
родное стремление родителей 
оградить своих чад от дурного 
влияния, но никто почему-то не 

хочет помочь, выслушать маль
чишку — ведь все же есть ка
кая-то причина такому поведе
нию. И, может, не стоит во всем 
винить гены, ведь, скорее все
го, парня просто «заклевали», 
и теперь он, таким образом, вы
ражает свой протест. Вот он, 
двенадцатилетний мальчишка, 
может демонстративно плюнуть 
на пол, обозвать, а потом, ког
да будет постарше, — избить 
или даже убить? Помните, у Вы
соцкого: «мир кишит неудачни
ками с топориками в руке»?..

Не случайно от начальника ин
спекции по делам несовершенно
летних Ленинского района Та
тьяны Гавриловны Чепуштано- 
вой услышала я признание:

«Все, кто попадает к нам — 
«заклеванные», «забитые» в 
школе».

...Трое подростков: четырна
дцатилетняя Оля Н., тринадцати
летняя Марина О. и двенадца- 
тилетний Дима Ш. при под
держке еще четырех ребят и 
девчонок подкарауливали у 173-й 
школы 8—9-летних девочек с 
золотыми сережками, заходили 
вместе с ними в лифт дома и 
затем под угрозой ножа снима
ли ценные украшения. Затем 
шли продавать добытое у ЦУМа 
(серьги обычно шли за 5 тысяч). 
Деньги тратили за 2 дня. При
веденный пример — действия 
типичной преступной группи
ровки, в составе которой — де
ти. Арестована из всех лишь 
одна девочка, так как осталь
ным еще нет и четырнадцати.

Когда начинаешь «прокручи

вать» причины преступления — 
на поверхности лежит та, что 
все трое ребят были абсолютно 
не нужны школам, в которых 
учились. Предоставленные самим 
себе, они слонялись по улицам, 
и немудрено, что нашли такой 
вот прибыльный способ добыва
ния денег.

Все эти трое подростков уже 
переступили черту, отделяющую 
детскую шалость от преступле
ния. Грань эта очень тонкая.

НАЧАЛО
Э-'-тг-летний возраст попада

ющих на учет в инспекцию, на 
заседания комиссии по делам 

ДЕТИ

несовершеннолетних можно на
звать предпреступционным — 
временем, когда из ребенка 
можно еще «вылепить» челове
ка или хотя бы не допустить, 
чтоб в дальнейшем он стал 
опасным для людей.

Во многом этр зависит и от 
участкового инспектора по де
лам несовершеннолетних. В ин
спекции работают, к сожале
нию, одни женщины. Бывает, 
что попадают сюда и мужчины, 
но ненадолго — забирают на бо
лее «серьезную» работу: следо
вателем или в уголовный ро
зыск. Сидеть в засаде прчему- 
то считается более важным, чем 
присматривать за подростками.

— Детей любить надо, иначе 
нельзя, — говорит Татьяна Гав
риловна Чепуштанова, начальник 
районной инспекции по делам 
несовершеннолетних.

Работники этой самой непре
стижной в милицейских кругах 
службы, увы, не получают ме
дали за спасение судеб. А, меж
ду тем, скольких им удалось 
«зытащить» из подвалов, «не
хороших» квартир.

Татьяна Гавриловна на своем 
месте работает 12 лет, и уж она- 
то вправе высказать свои суж
дения, к примеру, по поводу 
того, нужно ли принимать ко 
всем совершившим проступок 
подросткам одинаковые меры.

— Иному и двух месяцев на 
нарах достаточно посидеть, ба
ланду похлебать, чтобы во всем 
раскаяться, — считает Татьяна 
Гавриловна, — сразу сажать не 
надо, из колонии все заксре- 
нелыми преступниками выходят. 
Что же сейчас? Под залог, по 
ходатайству выпускают, а полу
чается, что до суда подросток 
успевает совершить еще не
сколько преступлений. Но и вос
питывать не в колонии нужно, а 
здесь, на воле — в трудовом 
коллективе, в семье, при участии 
участкового инспектора, кото
рый не 2—3, а 5—7 раз в месяц 
навестит подопечного подростка.

Надо сказать, что в Ленин
ском районе в целях профилак
тики уже 2 раза за последние 
три месяца проводились выезды 
в Кировградскую колонию. В по
ездку, организованную район
ным комитетом по делам моло
дежи и комиссией по делам не
совершеннолетних, брали тех 
ребят, кто уже находится на гра
ни преступления.

Провели их по территории ко
лонии, по жилым корпусам, по
бывали они в производственных 
цехах, в столовой. Показали ре
бятам штрафной изолятор (так 
называемый ШИЗО). Железные 
двери, решетки, громыхающие 
засовы... Поговорили ребята и с 
заключенными. Представьте бе
седу осужденного парнишки с 
тем, кто еще на воле:

— Ты вот можешь пойти и 
мороженку себе купить?

— Могу!
— А я не могу.
— А в кино пойти?
— Могу.
— А я нет.
На обратном пути ехали мол

ча, а на следующий день один 
из мальчишек, что побывал на 
«экскурсии» в колонии, пришел 
в милицию с повинной. 

Вызов на комиссию по делам 
несовершеннолетних — тоже 
своего рода «встряска», особен
но для тех, кто попадает сюда в 
первый раз. Припоминаю, как 
здоровенный семнадцатилетний 
парень — учащийся ПТУ, кото
рого забрали в милицию, застав 
за азартной игрой «Карандаш», 
признался: «Сразу все осознал, 
когда меня взяли». Лицо его 
было залито краской, и видно, 
не знал он, куда деваться от 

* стыда.

Материалы полосы подготовила Анна Чарская, 
фото Владимира Якубова, рисунки Аркадия Пяткова.

Комиссия по делам несовер
шеннолетних — общественный 
орган. Входят в него представи
тели милиции, народного обра
зования, здравоохранения, вла
сти.

Поверьте, у этих людей болит 
голова за каждого подростка, 
попадающего на комиссию, ибо 
задача этого органа не только 
в том, чтобы заставить заду
маться над своей судьбой маль
чишку или девчонку, но и по
мочь в трудоустройстве, в от
правке на каникулы в лагеря 
труда и отдыха. Надо сказать, 
что Ленинский район по этим 
статьям в числе самых лучших.

В компетенцию комиссии вхо
дит и обязанность решать во
просы по отправке ребят в спе
циальные учебные заведения. 
Но, говорят, комитет по делам 
молодежи Верховного Совета 
России уже принял решение, что 
право заниматься этими вопро
сами будет возложено на суды.

— Грозит это тем, — говорит 
помощник прокурора Ленинско
го района Екатеринбурга В. М. 
Гафарова, — что дела будут 
рассматриваться очень медлен
но, в комиссии же все это про
исходит быстро и эффективно. 
К тому же всех своих неблаго
получных ребят мы знаем в ли
цо, а там будут смотреть толь
ко по документам.

Знают в лицо... Вот в чем, на 
мой взгляд, главный плюс в ра
боте комиссии, и слава Богу, 
что такой орган есть, есть люди, 
которые бескорыстно занимают
ся проблемами подростков. Но 
и деятельность комиссии не мо
жет быть по-настоящему эффек
тивной без поддержки всех нас.

Нельзя в отдельности рассмат
ривать проблемы подростков — 
в школе, дома, на улице. Все 
взаимосвязано.

Очень скоро, уже лет через 
пять, прогнозируют огромную 
волну преступности. Может, 
стоит остановить 11—14-летних 
мальчишек сейчас, не дожида
ясь, когда те станут рецидивис
тами. Возьми ты вовремя за 
руку мальчишку в магазине, 
спроси у торгующих ребят, от
куда золотые сережки, не вы
гони лишний раз с урока — и 
может, удастся удержать, предо
стеречь. Раньше в инспекцию 
по делам несовершеннолетних 
приводили детей, укравших че
тырнадцатикопеечную пачку пе
ченья, теперь же — контингент 
инспекции — малолетние нарко
маны, грабители, убийцы...

Может, и мужчину-милиционе
ра стоит именно сейчас вернуть 
в инспекцию, иначе, как бы нам 
всем через несколько лет не 
пришлось сидеть в засаде и 
устраивать облавы на сегодняш
нее, может, пока еще не поте
рянное поколение.

Анна ЧАРСКАЯ.

ЗАТОЧИТЕ 
ВАШИ 
ПЕРЬЯ

Недавно в Красноуральске 
прошел областной семинар юн
коров. Организатор — ассоциа
ция учащейся молодежи.

Целью встречи юнкоров было 
расширить устав уже сущест
вующего Союза юнкоров, сос
тавить план работы на буду
щее, создать информационную 
сеть корреспондентских пунк
тов (сейчас их пока 6).

В один из дней было у ре
бят практическое задание — 
собрать информацию о Красно
уральске. Вскоре заметки юных 
корреспондентов появятся на 
страницах областной детской 
газеты «Честное слово».

Главный итог семинара в 
том, что наконец-то объедине
ны усилия всех детских редак
ций — при областном радио и 
газетах «Честное слово» и 
«На смену!», а также налаже
ны контакты с областными юн
коровскими пресс-центрами.

Надеюсь, что очень скоро 
читатели нашей газеты увидят 
в ней информацию юных жур
налистов со всей области, ведь 
юнкоровская сеть уже зарабо
тала. Обращаемся ко всем дет
ским пресс-центрам и тем ребя
там, кто бы хотел посвятить 
себя журналистике — звоните 
и сообщайте об интересных 
фактах из жизни вашей шко
лы, города, о том, что вас вол
нует. Нас интересует все! Свою 
информацию вы можете пере
дать по телефону ассоциации 
учащейся молодежи 51-64-81 
или позвонив к нам в редак
цию, телефон — 58-93-89.

Анна МИХАЙЛОВА.

Газовая камера 

в трамвае
15 ноября в вагоне трамвая 

маршрута № 29 веселые тинэй
джеры решили узнать реак
цию пассажиров на струю из 
баллончика для наполнения 
газовых зажигалок. Но аудито
рия подобралась на редкость 
невозмутимая. «Прекратите 
шалить!» — вот и все, что бы
ло сказано.

Вероятно, обывателям, кото
рые уже донельзя запуганы 
«тревожной хроникой недели», 
нужно устроить по меньшей 
мере газовую камеру или по
пытку угнать трамвай в Тур
цию. Тогда мы с гордостью 
сможем это назвать «кошма
ром средь бела дня» А то что 
же в наше «крутое» время об- 
раи’ать внимание на «шалос
ти»?

Елена ОСИПОВА.
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........ . НА СМЕНУ!

«ЛИХТЕНШТЕЙН
ЕЩЕ ПРОИЗВЕДЕТ ФУРОР

ВСЕ ЗАВИСИТ
ОТ САМОЙ РОССИИ

С этой обаятельной женщи
ной с серыми внимательными 
глазами и открытой, доброй 
улыбкой я познакомился в 
прошлом году на конферен
ции по миграции людей в 
Европе, проходившей в 
Люксембурге. Генеральный сек
ретарь Совета Европы Катрин 
Лалюмьер была основным ора
тором на ней, причем ее взгляд 
на вопросы миграции порой 
заметно отличался от точки 
зрения официальных предста
вителей некоторых государств.

В беседе с Катрин Лалюмь
ер уже после завершения кон
ференции я поинтересовался — 
не трудно ли ей отстаивать 
свои нетрадиционные взгляды 
на столь острую и насущную 
проблему?

—- Да, эта проблема дейст
вительно острая. Только в про
странстве ЕС проживает сей
час свыше двадцати миллио
нов человек из других регио
нов, не говоря уже о том, что 
сами граждане сообщества сво
бодно мигрируют внутри него.

Континент меняется букваль
но на глазах, а это значит, что 
меняются проблемы, связанные 
с миграцией. Соответственно 
должна перестраиваться и по
литика государства в этой об
ласти — в сторону большего 
реализма, гуманности, уваже
ния человека. По моему глу
бокому убеждению, нужно 
навсегда отказаться от си
стемы непроницаемых гра
ниц, сдерживающих свобо
ду передвижения. Это — ана
хронизм. Но есть и другая 
крайность. Многие иммигранты 
из Восточной Европы, стремя
щиеся на Запад, судят о нем 
по американским фильмам, ду
мают, что здесь рай. Но это 
далеко не так. Поэтому надо 
наладить систему распростра
нения правдивой информации, 
чтобы люди знали, что их здесь 
ж де г.

Думаю, что нельзя подавлять 
свободу и право человека на 
передвижение, но необходимо 
сделать этот процесс управля
емым и контролируемым.

. На мой вопрос о том, какие 
меры, по ее мнению, могут 
предотвратить возможность мас
сового исхода из стран Вос
точной Европы и бывшего 
СССР, Катрин Лалюмьер отве
тила:

— Главная мера — оказы
вать максимальное содействие 
на местах в подъеме экономи
ки, жизненного уровня, улуч

В ОТЛИЧИЕ от бывшего 
министерства государст
венной безопасности ГДР 

(МГБ), о деятельности которого 
в прессе написано уже немало, 
военная разведка этой страны 
до сих пор находилась в тени. 
Но, похоже, и сюда начинает 
проливаться свет. Об этом, в 
частности, свидетельствует 
статья в журнале «Шпигель», 
изложение которой мы предла
гаем вниманию читателей.

«Тишина» вокруг военной раз
ведки ГДР во многом объясня
ется тем, что она была засекре
чена значительно больше, чем 
МГБ. Если комплекс зданий 
МГБ на Норманненштрассе в 
Восточном Берлине был извес
тен каждому, то о существова
нии их армейских коллег знали 
лишь посвященные. Во-первых, 
они и по численности (2500 че
ловек) в десятки раз уступали 
госбезопасности, а во-вторых, 
их ведомство всегда пряталось 
за вывесками типа «Общий от
дел» или даже «Физико-мате
матический институт Националь
ной Народной Армии». В общей 
сложности за все время своего 
существования военная развед
ка шесть раз меняла свое «на
звание» и четыре раза — адрес.

Создана была эта система с 
помощью советников из совет
ского ГРУ в 1952 году, через 
два года после возникновения — 
опять же при поддержке спец
служб СССР — министерства 
госбезопасности.

Надо отдать должное военной 
разведке — небольшой, но со
стоявшей из отличных специа
листов организации. 200 ее за
рубежных агентов сумели в свое 
время получить всю возможную 
информацию о бундесвере и его 
союзниках по НАТО, их воору
жении и системе управления. 
Этот канал поступления инфор
мации был важнейшим, но не 
единственным.

Спецполк радиоразведки, штаб 
которого находился в Дессау, 
осуществлял подслушивание и 
перехват разговоров противни
ка. День и ночь 900 специали
стов по всей ГДР с помощью 
мощных антенн и совершенней
шей электроники собирали сооб
щения, передававшиеся в эфи
ре. В результате этой работы 
политическое и военное руко
водство ГДР уже на рубеже 
1974—1975 годов обладало пре
красной информацией о запла
нированном до конца десятиле
тия развитии бундесвера.

Однако история военной раз
ведки ГДР — это не одни толь
ко победы. Периодически ведом
ство сотрясали случаи измены и 
даже уголовных преступлений со 
стороны сотрудников, сопровож
даемые, как правило, сменой ру
ководства.

Первым ее шефом был гене
рал-майор Карл Линке, доверен
ное лицо советских военных 
еще со времен подполья. Его 

шении социальных условий. Эти 
направления Совет Европы счи
тает для себя приоритетными. 
Вместо того чтобы соблазнять
ся жизнью на чужбине, люди 
должны обустроить ее у себя 
дома. И в этом им нужно по
мочь.

Катрин Лалюмьер возглавля
ет Совет Европы уже в тече- 
ьче пяти лет. Расположен совет 
в Страсбурге. Напомню, что 
создан он был в 1949 
году как межправительствен
ная организация для спло
чения разобщенной тогда Ев
ропы. В те годы в Совет входи
ли 10 стран, ныне — 27. Кро
ме того, 10 государств имеют 
статус приглашенных членов 
(в их числе Россия): фактичес
ки это кандидаты в полноправ
ные члены. Управляется Совет 
Европы Комиссией из минист
ров иностранных дел и Ассамб
леей, куда входят представите
ли национальных парламентов. 
При Совете вот уже 35 лет су
ществует Фонд социального 
развития, располагающий со
лидными финансовыми возмож
ностями. Фонд помогает бежен
цам и мигрантам, оказывает 
содействие в развитии отста
лых районов или подвергнув
шихся стихийным бедствиям, 
в защите окружающей среды. 
Па банковских счетах фонда 
более 1,5 миллиарда долларов, 
предназначенных для кредитов 
на очень выгодных для получа
теля условиях. Но воспользо
ваться этими кредитами могут 
только полноправные члены 
Совета Европы.

Естественный вопрос: попа
дают ли страны СНГ, и Россия 
в частности, в категорию стран, 
для которых открыты двери в 
Совет Европы?

Судя по настроению Катрин 
Лалюмьер, побывавшей в Рос
сии и ряде бывших республик 
СССР, все к этому и идет. Кре
до ее на этот счет таково: Со
вет Европы открыт для всех 
горых государств Центральной 
и Восточной Европы и для 
вступления России нет полити
ческих препятствий. В то же 

■время генеральный секретарь 
подчеркивает:

— Основное принципиальное 
условие для вступления России 
в Совет Европы — продвиже
ние ее по пути начатых реформ 
во всех областях.

Владимир КАТИН. 
РИА «Новости».

Люксембург.

пятилетнее пребывание на пос
ту начальника разведки (1952— 
1957 гг.) сопровождалось «борь
бой за революционную бдитель
ность». При нем сотрудники не 
могли оставить на столе даже 
обрывок бумаги, а в разговорах 
по телефону обязаны были 
пользоваться исключительно 
псевдонимами или кличками.

Самого же Линке подвело, 
как назло, отсутствие именно

ПРИКАЗ АГЕНТАМ.
«НЫРНУТЬ» И ЗАТАИТЬСЯ

К истории бывшей военной разведки ГДР

«революционной бдительности», 
в отношении своей домработни
цы Марты. В начале июля 1957 
года Линке неожиданно находит 
на домашнем письменном сто
ле конверт с копиями личных 
служебных записок, западногер
манский паспорт со своим фото, 
но фальшивым именем, 10 000 
немецких марок и записку с по
желанием хорошего старта «s 
лучшую жизнь». Линке тут же 
обращается в МГБ, которое на
ходит в его доме «жучков», но 
не обнар.живает Марты, уехав
шей якобы в короткий отпуск, 
из которого она, естественно, не 
возвращается. Выясняется, что 
домработница была агентом 
ЦРУ...

Прокол Линке оказывается на 
руку только что назначенному 
шефом МГБ Эриху Мильке. Гос
безопасность всегда болезненно 
относилась к конкуренции со 
стороны военных. Случай же с 
Линке дал возможность «чеки
стам» наводнить ведомство раз
ведки своими людьми — «офи
церами по особым поручениям» 
из 1-го главного отдела МГБ 
(«Обеспечение защиты ННА и 
погранвойск»).

Сообщения этих агентов гос
безопасность умело использова
ла в собственных интересах, за
нижая заслуги военных перед 
руководством страны. В одном 
из документов МГБ в 1958 году 
говорится, например, о том, что 
в области оперативной развед
ки деятельность военных «на
столько неквалифицированна», 
что это может-нанести ГДР по
литический ущерб, и что самое 
слабое звено — «руководство 
этой службы».

Забегая вперед, следует ска- 
_ать, что в конечном счете от
мщение состоялось. Когда тучи 
над МГБ стали сгущаться и со-

НА КАЖДОГО ЛОСЯ ПО ОХОТНИКУ В МИРЕ ВОЛЕЙБОЛА!..»
Статистика в Суоми знает 

все. Даже то, что в стране на 
начало осени было 117700 ло
сей — в среднем один сохатый 
приходится на 42 жителя Фин
ляндии. Есть и другая цифра — 
в осенне-зимней охоте на лосей 
будут участвовать 120 тысяч 
охотников, то есть на каждого 
зверя по одному охотнику. Это, 
конечно, не значит, что популя
ция лосей в стране после ны
нешнего охотничьего сезона пре
кратит свое существование. Ли
цензий выдано чуть больше 
42 тысяч, и многие охотники 
объединяются в группы.

И все же, если охота будет 
удачной, стадо лосей значитель

ВОКРУГ СВЕТА ЗА 100 ДНЕЙ
НЬЮ-ЙОРК. «Вокруг света менее, чем за 

100 дней* — такую цель поставили перед 
собой 47-летний негритянский писатель Ле
рой Вудсон и 23-летняя фотожурналистка 
Дна Нэнс. В ходе своего кругосветного пу
тешествия они должны посетить 20 городов 
Амер ки, Азии и Европы, включая Москву.

Спонсором этого необычного соревнования, 
в котором также принимают участие состоя- 
тузе из двух человек команды Франции, 
Германии, Сингапура и Великобритании, вы
ступает известная французская фирма по 
производству шампанских вин «Шарль 
ЭдсчкЬ. «Мы хотим возродить дух приклю
чений. утраченный с появлением современ
ных видов транспорта, прежде всего авиа
ционного, — сказал представитель фирмы 
Стефан Лефевр. — Именно поэтому участ
ники состязания могут передвигаться любым 
способом, кроме одного — они не имеют 
права пользоваться самолетом*.

Попутно участники кругосветного путе
шествия будут рекламировать продукцию 
«Шарль Эдсик». Основатель этой фирмы — 
Чарли по прозвищу «Шампань» — в начале 
прошлого века объехал полмира, завоевывая 
новые рынки сбыта для своего* шампанского. 
Его не остановили ни поход Наполеона в 
Россию, ни гражданская война в США. Со 
времен Александра 1 фирма была бессмен
ным поставщиком вин для российского им
ператорского двора.

НА СНИМКЕ: американские участники 
международного состязания «Вокруг света 
за 100 дней» — негритянский писатель Ле
рой Вудсон и фотожурналистка из Нью- 
Йорка Ана Нэнс на набережной реки Гудзон 
перед стартом.

Фото С. Кузнецова (ИТАР—ТАСС).

трудники «легендарного» перво
го главного разведывательного 
управления министерства, во 
главе которого стоял в свое вре
мя Маркус Вольф, попытались 
найти прикрытие у военных, то 
получили отпор. «Мы не такие 
дураки, — заявил тогда послед
ний шеф ВР, — чтобы вызывать 
огонь на ННА». В результате 
«простофили»-военные устрои
лись в новой жизни значительно 

лучше, чем сотрудники первого 
разведуправления. Если у по
следних, имеющих право на по
лучение пенсии, максимальный 
размер ее не превышает 800 ма
рок, то у первых она соответ
ствует сумме, установленной за
коном для офицеров бундесвера. 
Лучше защищены они и в пра
вовом отношении: в случае необ
ходимости за них всегда готов 
вступиться Союз бывших слу
жащих бундесвера.

После истории с Линке его 
преемником становится полков
ник Вилли Зегебрехт. Конец его 
недолгому командованию развед
кой (1957—1959 гг.) положило 
предательство заместителя — 
подполковника Зигфрида Домб
ровски, перебежавшего на Запад.

Затем на должность шефа ВР 
назначается йолковник Артур 
Франке, который прослужил на 
этом посту 16 лет — вплоть до 
1975 года. При Франке, между 
прочим, закадычном друге Миль
ке еще со времен совместных 
уличных боев в тридцатые годы, 
военная разведка ГДР добива
ется своих наибольших успехов. 
Именно в эти годы в ней рабо
тают такие супершпионы, как 
Дитер Хаазе и Эгон Штреффер. 
Дружба с Мильке спасает, кста
ти, Фоанке от расправы, когда 
в его ведомстве происходит 
чрезвычайное происшествие — 
убийство двух собственных аген
тов.

Преступление совершил Хель
мут Шайтхауэр, начальник под
отдела 12/2. В течение многих 
лет он курировал двух завербо
ванных в Мюнхене студентов 
из Никарагуа, но причитающие
ся им деньги клал себе в кар
ман. Весной 1962 года никара
гуанцы решают обратиться к на
чальству Шайтхауэра с жалобой. 
Но Шайтхауэр упреждает их. Он 

но уменьшит свое поголовье. 
Однако общества защиты жи
вотных не протестуют: лосей 
развелось в последнее время 
так много, что это наносит зна
чительный ущерб сельскому и 
лесному хозяйству страны. До
роги страны изобилуют знаками 
«Осторожно, лоси!», тем не ме
нее, несчастных случаев, в ре
зультате которых бывают и че
ловеческие жертвы, избежать не 
удается.

Плату, взимаемую за лицен
зии, государство направляет на 
возмещение страховки за по
травленные сохатыми поля и 
лесные угодья, за поврежден

договаривается о встрече с ними 
и на служебном автомобиле от
возит в лес рядом с автостра
дой Котбус — Дрезден. Там он 
подводит никарагуанцев к зара
нее выкопанным ямам и убивает 
выстрелами в затылок. Затем за
капывает трупы. Только через 
пять лет преступление раскры
вается и Шайтхауэра арестовы
вают. На суде его приговарива
ют к смертной казни.

Последствия громкого дела 
сказались на военной разведке 
немедленно. В качестве началь
ника штаба Мильке направляет 
туда своего сотрудника генерал- 
лейтенанта Альфреда Шольца с 
целью усилить надзор за воен
ными со стороны МГБ.

После Франке военной раз
ведкой командует полковник Тео 
Грегори, закончивший Офицер
скую школу ГДР, советскую во
енную академию и, наконец, 
Военно-дипломатическую ака
демию в Москве.

Через четыре года в «конто
ре» очередное ЧП. В июне 1979 
года МГБ арестовывает бывшего 
сотрудника военной разведки, в 
свое время возглавлявшего в 
ней один из отделов, Винфреда 
Бауманна вместе с его подругой 
врачом Кристой-Карин Шуманн. 
Ему предъявляется обвинение в 
измене и попытке побега на За
пад. Разведка ФРГ, руководи
мая тогда нынешним министром 
иностранных дел Германии Кла
усом Кинкелем, действительно 
продумывала план операции по 
вывозу обоих в ФРГ, но ему не 
суждено было осуществиться. 
МГБ оказалось проворнее: Бау
манн был расстрелян, а Шуманн 
получила 15 лет тюрьмы.

На карьере Грегори этот слу
чай не отразился. «Погорел» он 
на присвоении твердой валюты 
в личных целях. В 1982 году 
его служба заканчивается до
срочным увольнением.

И тогда у руля военной раз
ведки появляется последний в 
ее истории босс — генерал 
Альфред Краузе. При нем (ра
зумеется, с подачи МГБ) про
исходит, по сути дела, присо
единение разведки к МГБ. На 
свет появляется соглашение о 
«сотрудничестве обоих мини

ные автомобили и лечение по
страдавших водителей.

Отстрел лосей в Финляндии 
не только спортивная забава, 
но и серьезный источник попол
нения мясных запасов. В ны
нешнем охотничьем сезоне, по 
прогнозам специалистов, лося
тины будет добыто в два раза 
больше, чем производится лап
ландской оленины. Мясо лося 
продается в Финляндии в мага
зинах, блюда из него входят в 
меню ресторанов и кафе, сол
датских столовых.

Рудольф ХИЛТУНЕН.
РИА «Новости».

Хельсинки.

стерств в области военной раз
ведки». Разделение труда в 
этом союзе следующее: МГБ 
имеет больше прав, а ВР — 
больше обязанностей. В их чис
ло входит и такая, как регуляр
ное информирование МГБ о 
своей работе. Так продолжается 
до января 1990 года. После 
того, как перебежчики из МГБ 
«заложили» на Западе несколь
ких восточнонемецких шпио
нов, начинается самороспуск 
ВР, хотя официальное указание 
об этом поступает лишь в марте.

Первым делом опустошаются 
сейфы. Прежде всего уничтожа
ются досье на агентов, работав
ших на Западе. Затем, уже по 
приказу сверху, систематически 
ликвидируют все остальные до
кументы: личные дела, карто
теки, отчеты и т. д. Эту работу 
необходимо было завершить к 
31 июля 1990 года. Но уже 
13 мая ВР ГДР сообщает о 
прекращении своего существо
вания. В восемь часов вечера 
на частоте 3258 килогерц на За
пад передается закодированное 
сообщение . об этом. Правда, 
вместо обычного в таком слу
чае перечисления цифр в эфир 
врывается мужской хор с пес
ней «Все мои уточки плавают 
в озере: головка в воде, хвос
тик — наружу». Приказ агентам 
однозначен: «нырнуть» и зата
иться.

Многие документы военной 
разведки хранились в архивах 
МГБ. Последний министр оборо
ны ГДР Эппельманн после раз
говора с Бонном дал устное рас
поряжение об уничтожении 
досье восточногерманских аген
тов на Западе. Данные же на 
западных немцев, шпионивших 
в пользу ГДР, напротив, должны 
были быть сохранены. Однако, 
несмотря на это указание, вы
везенные из МГБ 250 ящиков 
с документами военной развед
ки были полностью уничтожены 
в течение двух недель. Эта опе
рация позволила Краузе заявить, 
что число его бывших разведчи
ков «равно теперь нулю».

Однако уверенность эта мо
жет оказаться преждевременной. 
Когда сотрудники прокуратуры 
ФРГ разбирали бумаги в подва
лах архивного управления быв
шего МГБ ГДР, они нашли мно
жество документов как раз то
го отдела госбезопасности, ко
торый следил за деятельностью 
военной разведки.

— В каждом документе, — 
говорит Генеральный прокурор 
ФРГ Александер фон Шталь,— 
мы находим указания на аген
тов, которые еще явно сущест
вуют. Несколько месяцев рабо
ты, и мы надеемся, что перед 
нами будет лежать полный спи
сок агентурной сети...

Подготовил 
Игорь ВЛАДИМИРОВ. 

РИА «Новости».

Встреча с главным тренером екатеринбургской «Уралочки» 
и сборной России по волейболу, заслуженным тренером 
страны Николаем Карполем состоялась незадолго до старту
ющего 26 ноября' во Дворце спорта «Автомобилист» пер
вом чемпионате России среди женских команд. В турнире, 
кроме первой волейбольной «леди» России — «Уралочки», 
также выступят: «Уралочка-Юнезис» (бывшая «Уралоч
ка-2»), челябинский ЧМС, ТТУ из Петербурга, ЦСКА и «На- 
льчанка» из столицы Кабардино-Балкарии Нальчика.

Во время подготовки к чем
пионату состоялась беседа наше
го нештатного корреспондента с 
Николаем Васильевичем Карпо
лем. Итак, Карполь рассказыва
ет.

О спортсменках, ко
манде (-ах), волейболе...

— Вероятно, многие любите
ли волейбола были огорчены по
ражением сборной СНГ в фина
ле Олимпиады-92 от кубинской 
команды. Слов нет, быть в шаге 
от золотых наград и упустить 
их — досадно и больно. Но на
до признать честно, волейбо
листки с американского конти
нента на тот день и час были 
чуть сильнее нас. Прежде всего, 
это касалось состава. Вы знае
те, что вначале команду поки
нула ее основная связующая 
Ирина Пархомчук, вслед за ней 
мы »потеряли и получившую тя
желую травму лучшую напада
ющую Татьяну Сидоренко. Обе 
— игроки стартовой шестерки и 
замену им очень быстро, за то 
время, какое было у нас, не най
дешь. Но даже обновленная 
сборная могла закончить олим
пийский финал победителем. Нам 
бы еще день отдыха!.. Согласно 
расписанию игр, мы играли фи
нальный матч непосредственно 
на следующий после полуфина
ла день; в то время, как кубин
ки, например, накануне отдыха
ли и в спокойной обстановке 
изучали своих будущих соперни
ков. А если учесть, что не уда
лось отдохнуть и днем, из-за 
тропической жары в Барселоне, 
становится понятным состояние 
девчонок перед финалом. Хотя, 
признаться, и соперницы выгля
дели отнюдь не блестяще — ус
талость и жара донимали и их. 
Тем не менее,- определенная до
ля свежести сказалась, и — Ку
ба — чемпион! А у меня и се
годня нет тени сомнения, что 
наша сборная выступила вполне 
достойно. Олимпийское «сере
бро» что-то. да значит!..

Следует добавить, что кроме 
успешного выступления в раз-1 
личных внутренних и междуна
родных соревнованиях, первой 
сборной и «Уралочки» (что поч
ти одно и то же — ред.) свой 
класс подтвердила и молодежь—

WWT
• ХОККЕЙ

«Металлург» (Магнитогорск) 
— «Автомобилист» (Екатерин
бург) — 2:2 (1:1, 1:0, 0:1, 0:0).

Шайбы забросили: у «Метал
лурга» — Ю. Исаев (19-я мин., 
бол.), Г. Мусатаев (28); у «Ав
томобилиста» — В. Еремин (1), 
Д. Попов (53).

...Уже на сорок третьей се
кунде матча атака тройки Вла
димира Еремина завершилась 
взятием ворот Андрея Бессоно
ва — пас Дмитрия Пирожко
ва использовал по назначению 
сам центрфорвард — 0:1...

...За семь с половиной минут 
до конца встречи, когда вко
нец затерзавшие оборону «Ме
таллурга» быстрые «еремиины* 
при счете 2:1 вновь дружно 
вкатились в «зону» хозяев, 
шайба оказалась у Еремина, 
последовал пас Дмитрию По
пову и — гол! Первый, заби
тый Поповым после 15 октяб
ря, когда капитан «Автомоби
листа» в последний раз пора
зил ворота (усть-каменогор
ского «Торпедо»).

Такими стали начало и конец 
очередного матча «Автомоби
листа». Матча, прошедшего под 
знаком звена Еремина, начисто 
переигравшего своих оппонен
тов из лидерской тройки «Ме
таллурга» Девятков —- Могиль
ников — Филиппов ..

А одним из 2800 зрителей, 
пришедших посмотреть отчет
ную игру, был хорошо извест
ный нападающий, бывший парт
нер Попова и Еремина по пер
вой тройке «Автомобилиста» 
Сергей Осипов, недавно окон
чательно вернувшийся из Аме

рики (он выступал за фарм- 
клуб «Тампы-бей лайтнинг).

Юрий ОВОДОВ. 

чемпионками Европы среди де
вушек (до 18 лет) стали один
надцать екатеринбурженок, выс
тупавших в форме сборной Рос
сии: Ю. Тимонова, Е. Артамо
нова, Л. Яровенко, Н. Морозо
ва, Е. Тищенко, И. У готова, 
Е. Воробьева, И. Старкова, 
Т. Грачева, А. Сорокина, М. Лих
тенштейн (тренер — В. Юрьев).

И именно поэтому я доволен 
минувшим сезоном и с оптимиз
мом гляжу в будущее, которое 
начнется уже с ноябрьского ту
ра чемпионата страны 1992-93 
гг.

...Когда готовилось положение 
и календарь этого чемпионата, 
многие высказывали пессимизм 
по поводу отсутствия в нем 
команд Минска, Луганска, Баку, 
Алма-Аты, Прибалтики...

Лично я считаю, что отсутст
вие этих и других, нероссий
ских команд — потеря, скажем 
так, малосущественная для судь
бы российского волейбола. Не 
Украина и Латвия диктовали 
моду в волейболе СССР — Рос
сия! Москва, Свердловск, Ле
нинград — исторические лидеры 
отечественного волейбола. Им 
его и вести, и везти.

Система первенства России 
такова: создана суперлига из ше
сти команд, матчи в которых 
пройдут с разъездами в четыре 
круга. Четыре сильнейшие вый
дут в полуфинал, где по олим
пийской системе и разыграют 
первые российские медали. Пра
вда. есть одно «но», и касает
ся это запланированного супер
финала за первое место. В По
ложении о чемпионате предусмо
трено, что если команда, ко
торая займет первое место, опе
редит вторую на три и более оч
ка. то суперфинала не будет, а 
команда-лидер сразу признается 
чемпионом.

Существует в российском во
лейболе и еще одна лига, со
стоящая из двенадцати команд, 
в число которых включен тре
тий екатеринбургский клуб — 
«Малахит» (не исключено, впро
чем, что и он сменит название). 
Вполне возможно, что некото
рые из волейболисток второй и 
третьей екатеринбургских команд 
в скором времени появятся в со
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Ботев. 19. Крона. 22. Арат. 23. Уаза.

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ; 3. Неловок, изучающий строение земной 
норы 5. Специальный пояс. 9. Детская игрушка. ]0. Русский 
мореплаватель, адмирал. И Исторический период. 14. Неболь
шое растение. 15 Пастушковый журавль. 16. Электрически за
ряженная частица. «8. Этаж, рагположенный выше главного, 
венчающего здание, карниза. 19. Надежная защита. 21. От
дельная книга. 24. Стпо^тельный материал 26. Вьющееся тро
пическое растение. 27. Река в Западной Сибири. 28. Коллектив 
музыкантов. 29. Хвойный лес 32. Устройство для управления 
расходом газа или жидкости. 33. Приятный запах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1 Кубинская песня, близкая и испанскому 
романсу. 2. Деталь компаса. 3 Сухарь в виде лепешки. 4. 
Гурт овец. 6 Музыкально-театральное произведение. 7. Голов
ной убор у ряда народов Азии. 8. Самый медленный темп. 12. 
Торжественная хоровая песня. 13. Старинный прибор для ки
пячения воды. |6. Ритмическое ударение или акцент стиха. 17. 
Административный округ в Древнем Египте. 20. Народное наз 
вание подберезовика. 22. Почетный знак отличия. 23. Устный 
или письменный доклад. 25. Опера В. Беллини. 26 Свидетельст
во для бесплатного или льготного проезда. 30. Участок земли 
с деревьями и кустарниками. 31. Углубление в земле.

Составил В. РЕЧКИН.

ставе первой «Уралочки», и да
же в сборной страны. Хотя я 
совсем не считаю, что этот про
цесс следует форсировать. Пе
чальный пример того, что озна
чает резкое омоложение соста
ва без учета объективных момен
тов, мы имеем в хоккее — 
команда ЦСКА буквально за 
один-два сезона из лидера ми
рового хоккея превратилась в 
заурядного середнячка первен
ства МХА, клуб без «звезд» и 
«лица».

«Уралочка» также переживает 
(и далеко не безболезненно) сме
ну поколений, но намерена это 
делать постепенно, отпуская ве
теранов только после подготов
ки на их место запасных игро
ков.

В сегодняшнем составе глав
ной команды выступают: Елена 
Батухтина (капитан), Светлана 
Василевская, Наталья Морозо
ва, Татьяна Меньшова, Евгения 
Артамонова, Светлана Корыто- 
ва, Елизавета Тищенко, Ирина 
Уютова и Татьяна Грачева. За 
«Уралочку-Юнезис» заявлены: 
Елена Сущинская. Инесса Емель
янова, Ирина Лобзова, Юлия Ти
монова, Юлия Бубнова, Инна 
Дашук. Елена Воробьева, Илона 
Старкова и Наталья Абубакиро
ва. Кроме того, в составах обе
их «Уралочек» появятся совсем 
юные волейболистки, шестнад- 
цати-семнадцатилетние М. Лих
тенштейн. Л. Яровенко, А. Со
рокина, И. Донец, Ю. Сухано
ва, Э. Севостьянова. А замени
ли они спортсменок, большей 
частью отправившихся за рубеж. 
Лариса Капустина играет в Ис
пании, Елена Волкова — в Гер
мании, Ольга Толмачева и Та
тьяна Кибирева — в Хорватии, 
в загребской «Младости». Где, 
кстати, продолжает выступать 
вышедшая замуж за гражданина 
Хорватии и ставшая, в свою оче
редь, гражданкой этой новой 
суверенной страны, олимпийская 
чемпионка Ирина Пархомчук. 
Валентина Маковецкая, Мария 
Панкова и Ирина Ильченко при
глашены в итальянские клубные 
команды.

Говоря о зарубежных контрак
тах «уралочек», хотелось бы за
тронуть вот какой момент. В 
хоккее, к примеру, существует 
юридическое понятие «личный 
контракт». Он вовсю применя
ется в Национальной хоккейной 
лиге Северной Америки, кото
рая, как известно, не входит в 
Международную федерацию хок
кея, не подчиняется ее прави
лам. А отсюда и идет то обваль
ное. ничем не регулируемое эле
ментарное расхищение россий
ского и всего бывшего советско
го хоккея, что наблюдается сей
час.

В женском волейболе до это
го не дойдет, наша федерация 
не допустит. Контракт игрока 
«Уралочки» с каким-нибудь зару
бежным клубом может быть под
писан только с согласия В К 
«Уралочка». при соблюдении 
взаимных интересов и при гаран
тии обеспечения надежного бу
дущего российской спортсмен
ки.

Записал В. ВОРОБЬЕВ, 
мастер спорта.

На снимке: «Разговор с 
прессой». Собственный коррес
пондент «Советского спорта» 
Михаил Азерный (слева) и Ни
колай Карполь.

В свободную 
минутку
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ЧТО ТАКОЕ ПРИВАТИЗАЦИЯ
Долгие годы почти вся собственность в нашей стране фор

мально никому не принадлежала. Заводы и фабрики, магази
ны и мастерские, квартиры и земля назывались общенародны
ми. Считалось, что каждый гражданин якобы имеет в них 
свою маленькую долю. Ни забрать ее, ни получить от нее ка
кой-либо личный доход законным путем было невозможно для 
абсолютного большинства из нас. Государственная пропаган
да внушала, что лучше быть равнобедным, чем неравно бо
гатым: что приличнее униженно выпрашивать самое необходи
мое, чем строить свое благополучие ценою личных усилий.

Ничье — оно ничье и есть. За ничье ни у кого не болит ду
ша. Огромное национальное богатство, созданное трупом не
скольких поколений советских людей, транжирилось бессмыс
ленно и бездумно, ресурсы пускались на ветер, огромные уси-

ЗАЧЕМ ПОНАДОБИЛАСЬ ПРИВАТИЗАЦИЯ?

Быть частным собственником не только приятно и выгодно, но 
и хлопотно. Рабочий восемь часов отстоял у станка и пошел 
отдыхать: о проблемах пусть у начальства голова болит. Зато 
каждый, у кого есть хотя бы садовый участок, знает: работа на 
себя не укладывается ни в какие временные рамки, и ответствен
ность за свое дело ни на какое начальство не переложишь, по
тому что в случае неудачи теряешь свое, кровное.

Почти в каждой стране с рыночной экономикой, какими бы 
разными они ни были, есть нс только частные собственники, но и 
наемные работники. Важно, что это происходит не по приказу 
сверху, а по личному желанию каждого: одному хочется иметь 
свое дело, другой предпочитает оттрубить свои восемь часов на 
хозяина и больше о работе не думать. Вторых, как правило, бы
вает намного больше.

Наверняка так получится и у пас. Равный шанс—одинаковый 
приватизационный чек — дается всем с самого начала, но нико
му не навязывается дальнейшее решение. Некоторые свои чеки 
продадут, предпочитая оставаться наемными рабочими, некото
рые, — наоборот, эти чеки купят, желая увеличить свою долю 
собственности. И для тех, и для других будут созданы условия; 
важно, только не суетиться и не спешить, чтобы потом не жалеть, 
что продешевили или, скажем, переплатили. Кстати, продажа при
ватизационного чека не означает, что вы навсегда лишаетесь воз
можности стать собственником. Ведь акции предприятий прода
ются не только в обмен па чеки, но и за рубли. Стать хозяином 
очень непросто, но еще сложнее им остаться надолго. У нашего 
государства, например, это не получилось, оно обанкротилось.. 
Теперь нам больше не на кого надеяться, кроме как на себя, и 
чем быстрее пройдет приватизация, тем целее будет наше нацио
нальное богатство. Это одна из причин, почему приватизация про
водится с такой поспешностью.

Даже если частными собственниками станут не все, пользу от 
приватизации получит каждый гражданин, без исключения. II не 
только материальную. Частные собственники, как никто другой, 
заинтересованы, чтобы в обществе царили мир, стабильность, спо
койствие. Их разоряют перевороты и революции и обогащают пе
риоды, когда экономика работает с полной отдачей. Они несут 
убытки из-за возникновения новых границ, из-за препятствий ча 
пути движения товаров, денег и покупателей. Когда частных соб- 

лия расходовались впустую. Там, где этот ненормальный по
рядок нарушался, где люди трудились с толком и отдачей, 
про них говорили: «хозяева!» Хотя совладельцами формально 
считались все. хозяев были считанные единицы.

Цель приватизации — забрать все, что можно, у государст
ва и вернуть людям — тем, чьи предки и кто .сам самоотвер
женно создавал все богатство и мощь нашей страны. Поэто
му сначала говорили о необходимости «разгосударствления» 
собственности. И только потом этот процесс назвали привати
зацией от английского слова «private» — частная собствен
ность. Название «приватизация» лучше отражает основную 
цель происходящего — превращение наемных работников в 
частных собственников.

ственников становится достаточно много, они могут и начинают 
требовать от своих правительств разумной и ответственной поли
тики, гарантии прав человека, обеспечения правопорядка. Они не 
позволяют никаких авантюрных экспериментов, потому что им 
есть что терять. Еще и поэтому мы все заинтересованы, чтобы как 
можно скорее сформировался класс частных собственников.

Приватизация — это еще нс рынок. Но без приватизации он 
никогда и не наступит.

ЧТО ТАКОЕ РЫНОК?

Pi ночная экономика — это экономика, основанная на частной 
собственности и свободе выбора. Когда у собственности есть кон
кретный хозяин, и не одни, а много, никто не в силах навязать 
другим свою точку зрения и образ жизни. Если есть возможность 
выбора, люди его делают. Они выбирают определенную одежду, 
обувь, сигареты, мебель, вино и мясо не потому, что другого нет 
в продаже, а потому, что им понравилось именно это. У частного 
производителя может быть только одна привилегия: выпускать 
товар лучший, чем у его конкурентов. В обществе, живущем по 
условиям рынка, голосуют обычно не подниманием рук, а фасо
ном одежды или моделью обуви. В обществе, где нет частной соб
ственности, забывают, что у одежды может быть фасон, а у обу
ви — модель.

Успех в социалистической экономике в значительной мере зави
сит от умения приспосабливаться и подстраиваться к тем, от ко
го зависит решение. Взаимоотношения в ней во многом строятся 
на унижении подчиненного руководителем. Успех в рыночной эко
номике в значительной мере зависит от созидательных способно
стей человека и его предприимчивости. Профессионализм и нестан
дартность, пожалуй, ценятся не меньше, чем порядочность и на
дежность. В обеих экономических системах можно вылететь в 
трубу — разница лишь в том, что в рыночной экономике пенять 
придется в первую очередь на себя и лишь потом ■— на обстоя
тельства, а в социалистической от личности почти ничего не за
висит.

Приватизация, в ходе которой государственная собственность 
дробится между множеством частных владельцев, является необ
ходимым этапом при переходе от одной системы к другой.

ПЕРВЫЙ ШАГ ПРИВАТИЗАЦИИ— 
АКЦИОНИРОВАНИЕ

Для большинства государственных предприятий первым шагом 
к приватизации будет преобразование их в акционерные общест

ва открытого типа. Акционирование — это еще не разгосударств
ление; акционерное общество остается государственным до тех 
пор, пока не проданы его акции.

Только после продажи акций предприятие переходит в собст
венность акционеров. Поэтому опасения, что в период между ак
ционированием и выпуском акций кто-нибудь может «прихватить» 
предприятие, необоснованны. Акционером, наряду с гражданами 
и фирмами, может быть и государство.

Права на собственность и дивиденды (доход) по акциям акцио
неры получают пропорционально количеству купленных ими паев 
(голосов). В мире по традиции с одинаковым уважением относят
ся' ко всем без исключения пайщикам. Даже если те владеют од- 
ной-едпнетвенной акцией, им все равно присылают поиглашения 
па общие собрания пайщиков и все положенные документы, по
зволяющие контролировать свою собственность.

ЧТО ТАКОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО?

Акционерное общество (АО) — это объединение владельцев 
собственности (имущества данного предприятия). Как правило, 
непосредственное руководство предприятием акционерное обще
ство доверяет исполнительным органам, которые создаст в соот
ветствии со своим уставом.

Во глава акционерного общества находится совет директоров 
который определяет основные направления деятельности, назна
чает руководителей и осуществляет общее руководство. Наемный 
руководитель предприятия (менеджер) необязательно должен 
иметь пай в данном предприятии.

Акционерное общество открытого типа никак не ограничивает 
права пайщиков в распоряжении акциями — их можно прода
вать, дарить, завещать и так далее, не спрашивая ни у кого раз
решения.

В акционерных обществах закрытого типа продать акции кому- 
то «со стороны» можно только с согласия остальных пайщиков. 
Вот почему государственным предприятиям при приватизации 
разрешено преобразовываться только в акционерные общества 
открытого типа.

КАКИЕ ПРАВА ПОЛУЧАЮТ АКЦИОНЕРЫ?

Как только акции предприятия будут проданы, его законными 
владельцами становятся акционеры. Только с этого момента пред
приятие перестает быть государственным. Акционерами могут 
быть не только грйждане, но и юридические липа — другие пред
приятия, фирмы, фонды, организации. Количество (вес) голосов 
на общем собрании пайщиков и доходы (дивиденды) каждого 
акционера зависят от количества купленных им акций.

Акции АО открытого типа свободно продаются и покупаются 
на рынке ценных бумаг. Этот рынок работает по своим очень 
сложным правилам и законам, которым при желании может на
учиться каждый. Но в обычной жизни рядовым акционерам не
обязательно знать эти правила, хотя это желательно и в сущ
ности очень интересно. Даже профессионалы не всегда могут 
предугадать, будут ли акции данного предприятия пользоваться 
спросом, хотя в принципе размер дивидендов по акциям и стои
мость самих акций напрямую зависят от того, насколько успеш
но работает данное предприятие. Покупать акции могут не толь
ко российские, но и иностранные граждане, а капитал, получен
ный от продажи акций, направляется, как правило, на развитие 
производства.

Цена акций непостоянна, и после первичной распродажи она 
уже редко совпадает с номиналом, указанным на самой акции. 
Если предприятие работает прибыльно, то акционерное общество 
расширяет производство, модернизирует его, и доходы акционе
ров растут. Растет и стоимость акций на рынке пенных бумаг. 
Если деятельность акционерного общества не успешна, иена на 
акции падает. Существуют специальные страховые компании, ко
торые страхуют как отдельных пайщиков, так и целые акционер
ные общества от потерн капитала в случае неудачной деятельно
сти.

Сложнее всего приватизация пройдет на предприятиях, кото
рые являются потенциальными банкротами и не в состоянии сво
ими силами улучшить работу. Как уже неоднократно заявлялось, 
правительство России будет проводить политику, направленную 
на оказание помощи -тем из таких предприятий, которые попали 
в беду из-за стечения обстоятельств и могут встать на ноги, если 
их поддержать.

За результаты деятельности акционерного общества перед ак
ционерами несут материальную ответственность его руководите
ли — директор, управляющие.

КАКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ПОДЛЕЖАТ ПРИВАТИЗАЦИИ

Немедленной и обязательной приватизации в 1992 году подле
жит значительная часть государственных предприятий. Кроме то
го, многие предприятия могут быть приватизированы по разре
шению правительства, и только незначительная .доля пока не 
приватизируется. К последним относятся предприятия по добыче 
и использованию минеральных и земельных ресурсов, энергетики, 
теле- и радиоцентры, дороги, военные и оборонные сооружения, 
а также отрасли промышленности, обеспечивающие национальную 
безопасность.

Решения по предприятиям, которые должны быть приватизи
рованы в 1992 году, будут приниматься на федеральном (круп
ные предприятия с численностью работников более 10.000 чело
век и стоимостью основных фондов более 150 млн. руб.) и на 
местном уровне. По мере возможности правительство стремится 
децентрализовать процесс приватизации, чтобы избежать множе
ства бюрократических процедур.

МАЛЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ

Предприятия с численностью работников до 200 человек и 
стоимостью основных фондов до 1 млн. руб. будут продаваться 
через аукционы или на конкурсной основе выставляться на тор
ги. Это позволит, во-первых, узнать их рыночную стоимость, а во- 
вторых, даст возможность покупателям конкурировать друг с 
другом. Аукционы и торги проходят в обстановке широкой глас
ности, с обязательной публикацией предварительных объявлений 
в печати.

Эти предприятия могут быть выкуплены на аукционе или тор
гах их работниками. Коллективы предприятий, которые заключи
ли с государством договор аренды с правом последующего выку
па до вступления в силу Закона РСФСР «О приватизации госу
дарственных и муниципальных предприятий в РСФСР», могут 
выкупить свои предприятия по этому договору.

СРЕДНИЕ И КРУПНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ

На предприятиях, где работают более 200 человек и основные 
фонды которых по состоянию на 1 января 1992 года оценены в 
сумму более 10 млн. рублей, приватизация проводится путем пре
образования их в акционерное общество открытого типа: акции 
распределяются между членами трудового коллектива, руковод
ством предприятия и другими лицами, имеющими право на льго
ты в соответствии с законодательством о приватизации в пропор
циях, определенных планом приватизации.

ВАШ ПРИВАТИЗАЦИОННЫЙ ЧЕК
ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О НЁМ

1 150.000.000
I чеков, чтобы 

распространить по 
всей России.
Раздача чеков потребует 
времени. Чеки получат все 
россияне, родившиеся до 
2 сентября 1992года.

/ 3 месяца, 
чтобы получить.

Не спешите получить свой чек. 
Вы ничего не потеряете, если 
получите чек в декабре 1992 
года.

3 1 год, чтобы
найти достойное 
применение.

Ваш чек действителен 
с 1 декабря 1992 года 

по 31 декабря 1993 года.
У Вас есть время подумать и 
найти ему правильное 
применение.

1Не спешите Использовать
4 продавать дёшево. можно только раз. 

'Если их хотят купить, Значит Чек - это Ваша возможность 
они имеют ценность. участвовать в приватизации,

Тот, кто торопится продать 
дёшево - лишается перспектив. 
Тот, кто покупает чеки - 
расширяет свои возможности. 

и ее можно использовать 
только один раз, после чего 
чек погашается.
Приватизационный чек 
действителен только при 
наличии печати отделения 
Сбербанка.

6 Чек - это не 

деньги.
Это Ваша часть
государственного имущества.

Не менее чем 35% акций 
подлежащих акционированию 
предприятий будут продаваться 
за приватизационные чеки.

Вы можете вложить Ваш чек в 
чековый инвестиционный фонд. 
Этими фондами будут 
управлять компетентные люди, 
которые помогут Вам эфективио 
использовать Ваши чеки

7 Это Ваша 
личная

ответственность.
Это Ваше личное дело, как 
использовать чек. Принимая 
любое решение, Вы рискуете. 
Вы можете разбогатеть или 
все потерять.
Единственный залог успеха - 
Ваш здравый смысл.
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